
El Senado entregó la última autoriza-
ción para que el Gobierno formalice el
nombramiento en los cupos vacantes
que tienen hoy día dos entidades clave
en la institucionalidad económica: el
Consejo Fiscal Autónomo (CFA) y el
nuevo Fondo Autónomo de Protección
Previsional (FAPP). 

El pleno de la Cámara Alta respaldó
con votación unánime las nominaciones
que propuso el Ministerio de Hacienda
para ambas entidades: el economista,
exvicepresidente del Banco Central y
director de Presupuestos Joaquín Vial,
en el caso del CFA; y Rosario Celedón,
abogada, exvicepresidenta de la Comi-
sión para el Mercado Financiero (CMF)
y gerenta de la División de Política Fi-
nanciera del Banco Central, para el nue-
vo FAPP. 

Ambos nombres esperan ahora por
su nombramiento formal. 

El rol del CFA

Joaquín Vial vino a reemplazar a la
consejera Jeannette von Wolfersdorff,
cuyo período concluye en julio de 2027,
y que renunció al CFA “por motivos

personales”. 
En el Senado, el nombre de Vial, que

también es investigador de Clapes UC y
fue coordinador de política macroeco-
nómica en el Ministerio de Hacienda en-
tre 1992 y 1994, fue respaldado por to-
dos los sectores. En el debate, los legisla-
dores destacaron que es un nombre que
da garantías de rigor técnico para un or-
ganismo como el CFA, que opera como
un contrapeso de la cartera que hoy diri-
ge el ministro Mario Marcel, y en lo más
reciente ha formulado duras críticas so-
bre los riesgos de la política fiscal. 

El propio Marcel advirtió que la enti-
dad ha sido “inusualmente severa” y ha
“excedido sus atribuciones”. 

En este contexto, el senador Juan An-
tonio Coloma (UDI) destacó que Vial
reúne “plenamente los requisitos para
ser parte de este Consejo tan relevante y
con su conocimiento ayudarnos como
país a mantener las reglas de estabilidad
fiscal, la responsabilidad en el gasto, la

consistencia en los ingresos”. También
destacó la relevancia que ha ganado el
CFA y la importancia de su rol: “Hay
obviamente un deseo de muchas autori-
dades de tener un manejo fiscal más au-
tónomo, pero justamente parte de las
innovaciones a nivel mundial que se
han planteado respecto de este tema es
buscar consejos fiscales que tengan la
autonomía de poder plantear la visión
estrictamente técnica respecto a lo que
supone temas importantes”. 

El “seguro social”

Más desafiante será la tarea de Rosa-
rio Celedón, que fue designada para in-
tegrar por un plazo de seis años la pri-
mera formación del consejo directivo a
cargo del FAPP. Este organismo, creado
al alero de la reforma de pensiones, es
responsable de acumular y gestionar un
4% de la cotización previsional men-
sual, incluyendo el préstamo por 1,5

puntos que realizarán los cotizantes al
Estado. En su conjunto, este 4% financia
los beneficios que se agrupan en el de-
nominado “seguro social”.

Celedón fue la última llamada a inte-
grar este consejo, pero es la única que
tiene un período de seis años junto a En-
rique Marshall, quien se perfila como
posible presidente del grupo que com-
pletan los economistas Rodrigo Caputo
y Ricardo Matte, además de la abogada
Soledad Huerta. Su nombre surgió tras
la renuncia de Soledad Hormazábal al
nombramiento, tras detectar un conflic-
to de interés que le impidió asumir.

Durante su exposición en la comisión
de Hacienda del Senado, Celedón desta-
có que su experiencia como integrante
del primer consejo de la CMF puede ser
un aporte concreto en la instalación de
este nuevo organismo, que debe comen-
zar a operar a partir de agosto.

En el debate, el senador Carlos Kus-
chel (RN) advirtió que la tarea de Cele-
dón y los demás integrantes del FAPP
será compleja, considerando que, a su
juicio, la reforma de pensiones “quedó
con muchas incógnitas y muchas difi-
cultades que pueden aparecer en el ca-
mino, porque se legisló improvisada-
mente”. 

El economista Joaquín Vial y la abogada Rosario Celedón: 

Senado ratifica nominaciones del Gobierno 
al Consejo Fiscal y al administrador 
del nuevo “seguro social” previsional

Los expertos fueron ampliamente respaldados por
el Senado, y ahora solo esperan por su
nombramiento oficial para asumir funciones.
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Joaquín Vial.

Rosario Celedón.

La recién aprobada reforma
impulsada por el Gobierno para
reducir la “permisología” es
bien valorada por expertos y por
el sector empresarial, pero tam-
bién hay consenso en que solo se
enfoca en una parte del proble-
ma. El ámbito de acción de la ley
marco de autorizaciones secto-
riales es limitado, pues excluye
todos los trámites de la fase de
evaluación ambiental. Aunque
también existe una reforma en
esa línea que se tramita en el
Congreso, no tiene prioridad le-
gislativa.

Esta distinción implica, por
ejemplo, que el proyecto no re-
suelve las trabas que han tenido
que enfrentar algunos de los
proyectos emblema de la “per-
misología”, como Dominga o la
Central Paposo. En cambio, se
enfoca mayormente en benefi-
ciar proyectos de bajo impacto,
típicamente de empresas media-
nas o pequeñas, que podrán re-
emplazar permisos como la au-
torización sanitaria de alimentos
por declaraciones juradas suje-
tas a fiscalización.

Con todo, el ministro de Eco-
nomía, Nicolás Grau, asegura
que esta reforma era la más ur-
gente de abordar. “Los permisos
sectoriales son los más importan-
tes por dos razones. Primero,
porque para la gran mayoría de
la población son todos los permi-
sos (los proyectos menores no
pasan por evaluación ambiental).
Y segundo, porque en el caso de
los grandes proyectos de inver-
sión, que son pocos pero impor-
tantes en términos de empleo y
otras consideraciones, en general
también toman la parte mayor
(de tiempo)”, dijo a radio Pauta.

Tiempos y certezas

Entre los expertos no creen
que haya una etapa más impor-
tante que la otra en la evaluación
de proyectos, pero subrayan que
mejorar los estándares del Siste-
ma de Evaluación de Impacto
Ambiental (SEIA) es fundamen-
tal para resolver la “permisolo-
gía”. “La evaluación ambiental,
en la práctica, constituye el pri-
mer gran hito crítico en la trami-
tación de proyectos. No solo por
la obtención de la Resolución de
Calificación Ambiental (RCA),
sino también por la exigente eta-
pa preparatoria previa al ingreso
al SEIA”, argumenta la abogada

Paulina Riquelme, socia de EE-
LAW. Aunque cada una de estas
etapas puede llegar a demorar
hasta cerca de cinco años, la ex-
perta sostiene que la relevancia
de la fase ambiental radica en
que es la condición habilitante
para la etapa posterior, y que
“concentra buena parte de los
costos, tiempos e incertidum-
bres del proceso”. 

Un punto que juega en contra

de las comparaciones es la hete-
rogeneidad de casos. Si bien el
informe de la Comisión Nacio-
nal de Evaluación y Productivi-
dad (CNEP) que se enfocó en
permisos sectoriales se realizó
estimando que la etapa ambien-
tal demora 24 meses, en la prác-
tica, los tiempos son mayores.
Así lo plantea el director de Inci-
dencia de Pivotes, José Antonio
Valenzuela, quien recuerda que

“los datos del Servicio de Eva-
luación Ambiental (SEA) hoy
muestran que el proceso de eva-
luación toma 841 días en prome-
dio (más de dos años), y que sec-
tores como el inmobiliario supe-
ran en promedio los mil días. A
eso hay que agregar que si la
RCA se judicializa, esos plazos
pueden llegar incluso a dupli-
carse”.

Concuerda con Riquelme en

que las trabas ambientales van
más allá de los plazos: “Es la ins-
tancia de mayor incertidumbre
(…), el mayor disuasivo a la in-
versión está en si obtendré mi
RCA en un plazo razonable y en
las múltiples herramientas que
existen en el proceso de evalua-
ción ambiental para dificultar la
aprobación”.

Los casos emblemáticos

Un caso aparte son aquellos
trámites que se han transforma-
do en emblemas de la “permiso-
logía” por su impacto en previsi-
bilidad y plazos, como las conce-
siones marítimas y el Consejo de
M o n u m e n t o s N a c i o n a l e s
(CMN). La reforma mejora su
tramitación con medidas gene-
rales como informes previos de
admisibilidad o la instalación de
una ventanilla única para las so-
licitudes, pero Paulina Riquel-
me afirma que “su impacto es-
tructural será parcial mientras
no se impulse una moderniza-
ción institucional sustantiva en
sectores que concentran rezagos
históricos”.

En el caso del CMN, las críti-
cas apuntan a criterios dispares
de evaluación que abren espa-
cios de incertidumbre. Un ejem-
plo son las dificultades para el
desarrollo de las obras de am-
pliación del Metro de Santiago,
que incluso reclamó al Comité
de Ministros para que se pro-
nuncie sobre la legalidad de los
requerimientos “infundados”
que acusó de parte del CMN en
la construcción de la Línea 9. Es-
te organismo estaría exigiendo
un monitoreo quincenal en sec-
tores con potencial fosilífero, se-
gún revela “La Segunda”.

En el caso de las concesiones
marítimas, el atochamiento ad-
ministrativo de la Subsecretaría
de Fuerzas Armadas ha deriva-
do en una elevada acumulación
de trámites que el Ejecutivo re-
dujo de manera transitoria con
un fortalecimiento del personal.

En este sentido, el director eje-
cutivo de la Asociación Chilena
de Desalación y Reúso (Acades),
Rafael Palacios, calcula que, pa-
ra este trámite, los ejes del pro-
yecto “pueden contribuir en
acortar los plazos actuales hasta
en un 30%, reduciendo el pro-

medio de 10 a 7 años. Sin embar-
go, continúan siendo plazos ex-
tremadamente extensos para de-
sarrollar infraestructura hídrica
indispensable para el abasteci-
miento de agua que las regiones
y el país necesitan”. A modo de
comparación, dice, una desala-
dora se demora 5 años en produ-
cir agua en Australia, y 3 años en
España.

Evaluación ambiental, Consejo de Monumentos y concesiones marítimas no son focos del proyecto: 

¿Impulso acotado? Los desafíos por abordar que
quedaron fuera de la reforma a la “permisología”

JOAQUÍN AGUILERA R. 

Aunque el sector privado valora los avances de la nueva ley, los expertos apuntan a
que se debe avanzar en despejar las principales trabas regulatorias. 

El Consejo de Monumentos ha formulado una serie de requerimientos por hallazgos arqueológicos que han complica-
do los avances en las obras del Metro de Santiago.
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n Menor “fraccionamiento” de proyectos explicaría
baja en ingresos a evaluación en el SEIA
Aunque la plataforma del Servicio de Evaluación

Ambiental (SEA) ofrece datos contrastables hasta
mayo, la entidad que dirige Valentina Durán informa
resultados positivos hasta junio. En el SEA detallaron
que durante el primer semestre se presentaron a
evaluación ambiental 236 proyectos por US$ 36.511
millones, y se aprobaron casi US$ 12.800 millones,
lo que sería el mayor monto desde 2016.

La cifra estuvo fuertemente influida por la apro-
bación de grandes iniciativas como la Línea 9 del
Metro de Santiago y la ampliación de la vida útil de
Minera Zaldívar, “lo que llevó a que ese mes se ubi-
que en el quinto lugar de los meses de mayor monto
aprobado desde 2015”, asegura la directora del SEA,

Valentina Durán, a “El Mercurio”. Destacan que para
ambas iniciativas hubo una disminución de plazos de
entre un 20% y 30%, aunque no proporcionan deta-
lles de la comparación ni los promedios del semestre.

Pese a los montos, los proyectos ingresados a
tramitación han caído sostenidamente año a año. De
acuerdo a Valentina Durán, esto se explica, en parte,
porque “se ha reducido el fraccionamiento de inicia-
tivas, aumentando la tendencia a ingresar grandes
proyectos, como por ejemplo los proyectos de hidró-
geno verde que cuentan con desaladoras, parques
eólicos, puertos y toda una cadena de valor comple-
ta, sin que sean ingresados como iniciativas indivi-
duales”. 

‘‘Los permisos
sectoriales son los más
importantes (…), en
general también toman
la parte mayor (de
tiempo)”. 
................................................................

NICOLÁS GRAU,
MINISTRO DE ECONOMÍA

‘‘Continúan siendo
plazos extremadamente
extensos para desarrollar
infraestructura hídrica
indispensable para el
abastecimiento de agua”.
................................................................

RAFAEL PALACIOS,
ACADES

‘‘Es la instancia de
mayor incertidumbre
(…), el mayor disuasivo
a la inversión está en si
obtendré mi RCA en un
plazo razonable”. 
................................................................

JOSÉ ANTONIO VALENZUELA,
PIVOTES

‘‘Su impacto
estructural será parcial
mientras no se impulse
una modernización
institucional sustantiva
en sectores que
concentran rezagos
históricos”.
................................................................

PAULINA RIQUELME,
SOCIA DE EELAW
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